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接下來，須菩提等四大弟子，要講一段他們領解世尊如
何用心引導他們從似佛子變成體會到真是佛子的過程。





開示何謂佛子，
為菩薩的通名，
佛子該有的責任
與使命，持聖道
傳法脈悉具佛性



我們學佛就是全都受佛的教育，兩千多年了，佛
陀的教法一直一直流傳。我們依教受持，從法中
成長智慧，所以受過佛法教育的人人，都堪稱佛
子。就是佛的孩子，只要你法入心，有受用，這
樣就堪得稱我們是佛子，能夠「持聖道傳法脈」
。既自稱為佛子，我們就要有使命感，我們已經
受持教法，我們應該就要有這分的責任，要傳法
脈。兩千多年來，若不是有古師大德把法一直傳
下來，我們今天怎會有佛法可聽，怎會有佛法可
說呢？法，就是要法法相傳。常常說：「人能弘
道，非道弘人」。



佛法再怎麼好，若沒有人來受教，來接法，來傳
法，法很快就會斷了。所以我們為了法脈要能流
傳，所以我們要用心了解佛法就是正信、正法。
絕對不是以傳迷，再傳迷，一直傳下去，不要迷
啊！我們應該要覺醒，我們應該要體會法的道理
。雖然佛陀說六道，天道，人道、阿修羅道、地
獄、惡鬼、畜生道。這六道的眾生由不得自己的
輪迴，但是，絕對不可以迷信。人若死了就是陰
魂不散，就是停留在哪裡，他就是會來和我交纏
，我沖到他，他犯到我，不可以有這樣的想法。
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這些東西都從哪裡來？都是從心，心魔、心鬼，心不正。
所以心若是正，邪就不侵。心若生疑，疑心就生暗鬼，外
面都沒有，是我們的內心生出了這種自己嚇自己。所以不
能有迷信，我們既然接持到佛陀的教法，我們要把道理入
心，心正邪不侵。我們的心若正，信受奉行，入人群，造
福修慧。在人群造福修慧，能夠看見人間種種苦難所聚集
。很多的故事，而這些故事，人間的故事無不都是教育的
題材。可以啟發我們的心，讓我們瞭解佛陀所說的苦，讓
我們瞭解佛陀所說人間的無明。讓佛陀說的煩惱，看到別
人，這沒什麼事，怎會煩惱這麼多呢？解開了，心就沒事
，為什麼煩惱一直在心中解不開？變成了憂鬱症，變成了
燥鬱症、妄想症。



所以剛才說的，看到什麼，看到什麼，聽到聲看
，看到影子，這都是妄想，憂鬱、燥鬱症等等。
這種精神疾病，這也是一種病，都是煩惱沒有打
開。打開煩惱，那就是心門打開，提起了我們的
日常生活，動靜平衡，心思要正確，不斷心思要
正確。有的人就說，不要太用腦筋，現在的科技
告訴我們，頭腦要用，才不會老人痴呆。頭腦要
運動，還有，身體也要運動。整天若都沒動一動
，這樣身也不會好。所以生活要很平衡，起居動
作要很平衡，若能這樣，身體就平安。



我們能常常看到環保菩薩，很可愛
的環保菩薩，例如台南有一位92歲
的老菩薩，叫做高玉蓮。



這樣的人生，很好命，她的身與心
，自己自我很調和，調得動靜剛剛
好。早上五點到環保站，下午三、
四點回到家裡，開始休息一下，沐
浴、吃飯、早睡，這樣的生活，生
活得很好。這是我們要好好用心，
我們身體要如何調，我們的心要如
何調，這樣我們自然就身心健康，
思想正確，正知、正見、正思惟，
我們所做的付出都是正法。
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「為菩薩之通名」，這就是所有的菩薩都是叫
做佛子，傳法脈。你若看到人家稱他「老菩薩
啊」，他就是善良，他所做的事情值得人家學
。所以我們稱他「菩薩」，做好事叫做菩薩，
菩薩的通名。所以「依佛之聖教」，「以依佛
」隨著佛陀的教法，這樣我們就能「紹繼佛種
不絕」。



這樣我們能夠不斷人間菩薩招生，人人聽到法
，人人來學法，這樣這法脈就不會斷掉了，佛
種就不會斷了。因為人人是佛子，佛子若越多
，佛種就越傳越多，所以一生無量，無量從一
生。我們一定要將佛法好好用心，身體力行，
口口傳說。所以「總稱悉具佛性」，總而言之
，人人都具足佛性。人人既然都具足佛性，我
們應該要身體力行菩薩道。









大根，大機，大智慧，像我們在吸收法一樣。
大根、大機、大智慧，這樣同樣一陣雨下下來
，大樹就能吸收很多的水份，同樣在這片土地
上。小樹就吸收少的水分，小草就更少了。所
以同一陣雨水，卻是隨機普潤。看這根機，你
有多大的根機，你就吸收多少。佛陀的施教，
不但是施權，同時他也是教實，這就是大智慧
。佛的弟子共同聽法，都是在聖道中成長我們
的慧命，所以因為這樣，稱為佛子。像這樣的
佛子，已經受到佛的教法，就能紹隆佛種。



不論你是小根機，只要你將你的心得與大家分
享，正確來分享。慢慢地，人家瞭解你的心，
你慢慢結好緣，慢慢根機就越培養越大，小樹
也能變成大樹。不要只是想做小草的種子，要
做樹種才能變大樹，若是小草，永遠都是這樣
。所以能夠紹隆佛種，這是佛陀的弟子。「不
令斷絕」，將這佛種不要令其斷絕了，故名真
是佛子。凡是隨佛修行，你已經發心，你已經
出家，有這個心，有這個願力，你應該就是真
佛子，這是專心來修行，這是真佛子。希望我
們做一個發心立願的真佛子。











今天，上人淡淡的講這一段，我看到前面幾位非
常資深的會心一笑，這是有感覺，有反應的。還
有一些可能沒有特別覺得什麼，其實這是很重的
話，上人有感而發的話。我不是很資深，我曾經
聽聞一段上人前幾年某一次對回花蓮慈誠隊的開
示，是聽資深師兄說的，我上網找到的。

上人希望組隊做到「肝膽相照，剖白交心，知己
知彼，合和互協。」

我覺得用這十六個字來反省就夠了，



• 你有沒有聽過、看過這十六個字？
• 有沒有當一回事？
• 還是認為那是上人對別的組隊說的？
不是對我說的？

• 自己有沒有做的？落實在組隊中？再
傳給別人？

上人希望組隊做到
肝膽相照，剖白交心，
知己知彼，合和互協。



「佛則為我說大乘法」，我們若早早樂大，佛陀
應該為我們說大乘。所以這就是如來所說中道實
相，已經如來早早就已經所說的是中道實相。真
空妙有的道理都一直含在法中，「乃至無量勝妙
法門」，無不都是「能令眾生契佛心行法」。希
望人人能夠貼近佛心，能夠瞭解佛陀的心意，身
體力行這個法，應該大家早就該知道，但是大家
卻都不知道。「成正覺」，我們要知道，我們若
能行大乘法，能夠契佛心行，這個實法，自然我
們早就應該成正覺了。所以佛陀是為大眾說大乘
法，只是我們根機太差了。



所以希望我們人人把握時間，要好好用心，不要
等到過後時，後悔懺悔就來不及。時間過去了，
是不再回頭，須菩提等四十多年了，這樣「是日
已過」，已經到朽邁，老邁了。朽故，過去的文
我們也說過了，所以時間我們要好好把握，分秒
不空過。時時要多用心。
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